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� Валерий Павлович, 
Ваша жизнь и карьера 
целиком и полностью 
связаны с Герценовским 
университетом, Вы зна�
ете обо всех проблемах 
вуза. Чем Вы как ректор 
будете руководствовать�
ся в их решении?

� Да, действительно, 
так распорядилась судьба, 
и этим бесконечно горд и 
счастлив, что моя жизнь 
полностью связана с Гер�
ценовским университетом, 
которому я всецело обязан 
своим становлением и 

в профессиональном, и 
в человеческом планах. 
Именно поэтому решение 
всех задач, встававших пе�
ред нашим университетом, 
всегда имело для меня и 
личностный смысл. Это 
в полной мере касается 
и тех актуальных задач, 
которыми нам предстоит 
заниматься сейчас. Под�
черкну, более правильным 
мне представляется опи�
раться не на термин «про�
блемы», а говорить имен�
но о задачах, потому как 
такая постановка вопроса 
переносит нас в плоскость 
практической работы, кон�

Итак, 14 апреля ректор Герценовско�

го университета Валерий Павлович Со�

ломин официально вступил в долж�

ность. Первое значительное интервью 

в этом звании Валерий Павлович дал 

«Педагогическим вестям», ответив,

в том числе, на ряд непростых и вол�

нующих многих герценовцев вопросов. 

Мы не могли не воспользоваться воз�

можностью и также расспросили нового 

ректора о поддержке студенческих ини�

циатив, а также о его увлечениях.

кретных дел. А круг этих 
задач и, главное, путей 
их решения четко опреде�
лен в принятой в декабре 
2 0 1 0  г о д а  П р о г р а м �
м е  р а з в и т и я  Р Г П У 
им. А.И. Герцена на 2011�
2015 годы. И коль скоро 
я являлся одним из ее, 
так сказать, идеологов и 
активных и непосредст�
венных разработчиков, то 
именно этим стратегичес�
ким документом и намерен 
руководствоваться. Важно 
только – и хотел бы вновь 
это отметить ,– чтобы про�

грамма стала для универ�
ситета в целом, для всех 
его подразделений, для 
каждого его преподавате�
ля, сотрудника, студента, 
аспиранта программой 
реальных действий.

� Стоит ли ожидать 
в ближайшее время ка�
кой�то смены курса 
Герценовского универ�
ситета? Или Вы сторон�
ник стабильности?

� Вы знаете, мне не 
сложно ответить на этот 
вопрос, ведь основной 
посыл программы, кото�
рую заявлял и озвучивал 

в ходе кампании по выбо�
рам ректора, определил 
формулой «Стабильность, 
уверенность, лидерство». 
Этому принципу, девизу 
и буду следовать. При 
этом хочу подчеркнуть: 
под стабильностью по�
нимаю отнюдь не фикса�
цию положения вещей, 
оформившегося сегодня 
в университете, и даже 
не консервацию его до�
стижений, пусть они и 
очевидны. Это был бы 
путь в никуда. Ведь, как 
гласит известный афо�
ризм, даже для того что�
бы все шло по�старому, 
надо иногда придумывать 
что�то новое. Говоря о 
стабильности примени�
тельно к Герценовскому 
университету, имею в виду 
прочность материально�
экономических, кадровых, 
морально�психологичес�
ких, организационно�уп�
равленческих и инфра�
структурных основ его 
поступательного иннова�
ционного развития.

� В последнее время 
ходят слухи, что из�за 
не совсем грамотной 

проработки нашим ву�
зом образовательных 
стандартов III поколения 
Герценовский универ�
ситет может лишиться 
университетского ста�
туса. Это слухи, или та�
кой риск действительно 
имеется? 

� Прежде всего, скажу 
следующее: нам надо на�
учиться уважать себя и не 
обсуждать, а тем более не 
тиражировать слухи. Что 
же касается того, о чем вы 
спрашиваете, то этот слух 
сколь беспочвен, столь 
и абсурден. Невозможно 
понять, о чем в принципе 
идет речь! Так и хочется 
вспомнить некогда зна�
менитое «Нам подбрасы�
вают»! 

� То есть новый обра�
зовательный стандарт 
утвержден и будет вне�
дряться?

� Федеральный госу�
дарственный образова�
тельный стандарт III по�
коления по направлению 
«Педагогическое образо�
вание», разработчиком 
которого является Герце�
новский университет, ут�

вержден в установленном 
порядке. Это полновесный 
официальный документ. 
А если в ходе разработки 
на его основе новых об�
разовательных программ 
обнаруживаются возмож�
ности его совершенство�
вания, то это естественно. 
Иначе и не может быть 
при внедрении чего�то но�
вого. В любом случае об�
разовательный стандарт, 
как известно, носит лишь 
рамочный характер, давая 
вузам, что называется, 
«70 процентов воздуха» 
при разработке образо�
вательных программ. И 
наша насущная задача 
сейчас не прикрываться 
нелепыми и провоцирую�
щими пассивность слуха�
ми, а профессионально 
распорядиться тем самым 
«воздухом», чтобы во всео�
ружии, в полной готовнос�
ти подойти к запуску этих 
образовательных про�
грамм с начала следую�
щего учебного года.

� Какова Ваша по�
зиция по таким неод�
нозначным тенденциям 

в российском образо�
вании, как сокращение 
учебного времени на 
изучение русского язы�
ка и естественнонауч�
ных дисциплин?

� Готов понять тревогу, 
которую испытывают и 
педагоги, и родители, и 
широкая общественность, 
когда в контексте обсуж�
дения нового школьного 
стандарта для старших 
классов заходит разговор 
о возможном сокращении 
объема учебного времени, 
отводимого на изучение 
русского языка и дисцип�
лин естественнонаучного 
цикла. Ведь русский язык 
в нашей стране – это осно�
ва и культуры общества в 
целом, и культуры каждой 
личности. А уж что каса�
ется естественнонаучного 

блока, то мне – биологу по 
образованию – очевидно, 
что образованность и зна�
ние естественнонаучной 
картины мира если не 
тождества, то, по крайней 
мере, две стороны одной 
медали. В то же время 
необходимо понять и оце�
нить, насколько те риски 
и угрозы, о которых идет 
речь, на самом деле про�
писаны в тексте стандар�
та. Следовательно, нужна 
широкая профессиональ�
ная общественная экс�
пертиза этого стандарта, 
тем более что Российской 
академией образования 
подготовлен иной вари�
ант данного документа. И 
Герценовский университет 
должен самым активным 
образом участвовать в 
этой принципиально важ�
ной работе.

� Сейчас на факуль�
тетах много говорится 
о необходимости ад�
ресной поддержки сту�
денческих инициатив, 
студенческого само�
управления, так как в 
современных условиях 
многие меры поддержки 

неэффективны. На что 
сегодня в университете 
могут повлиять студен�
ческое мнение, студен�
ческая инициатива?

� Ответ на этот вопрос 
очевиден и однозначен: 
студенты не просто рав�
ноправные члены нашего 
герценовского сообщест�
ва, они основная движущая 
сила его развития, причем 
во всех аспектах, будь то 
образовательный процесс, 
научная деятельность, ин�
фраструктура, спорт, досуг. 
Ведь, по большому счету, 
именно их потребности, 
их запросы, если хотите – 
их социальный заказ, а 
также их инициативы, и 
определяют в конечном 
итоге векторы активнос�
ти профессорско�препо�
давательского состава, 

учебно�вспомогательного 
и административного пер�
соналов университета. А 
студенческое обществен�
ное мнение является едва 
ли не главным индика�
тором результативности 
их усилий. И с этой точки 
зрения поддержка студен�
ческих инициатив, разу�
меется, конструктивных, 
и опора на студенческое 
самоуправление являются 
условиями устойчивого и 
продуктивного функцио�
нирования университета. 
Вместе с тем, с учетом 
многообразия и своеоб�
разия факультетов РГПУ 
им. А.И. Герцена с одной 
стороны, а также внут�
ренней неоднородности 
студенческого контингента 
с другой, эта поддержка 
бесспорно должна быть 
адресной, учитывающей 
как специфику конкрет�
ного учебного подразде�
ления, его традиции, так и 
особенности той или иной 
категории студентов.

� А лично Вы, Вале�
рий Павлович, готовы 
к прямому диалогу со 
студентами?

� Не просто в принципе 
готов, считаю его жиз�
ненно необходимым. И за 
примерами здесь далеко 
ходить не надо. Давайте 
вспомним ситуацию, со�
здавшуюся в самом нача�
ле учебного года, когда в 
среде студентов, прожива�
ющих в общежитиях Меж�
вузовского студенческого 
городка, возникло напря�
жение в связи с повышени�
ем платы за проживание. 
Проблема выросла, по 
существу, на ровном мес�
те, поскольку произошла 
элементарная процедур�
ная «нестыковка»; но ее 
суть студентам не была 
вовремя разъяснена, как 
не было своевременно 
доведено до их сведения 
и решение университета 
компенсировать в форме 
материальной помощи удо�
рожание платы за общежи�
тие. И только прямой диа�
лог членов ректората со 
студенческим активом поз�
волил снять напряжение.

� А если диалог со 
студентами будет не�
простым, а затрагивае�
мые вопросы – неудоб�
ными?

� Если вопросы будут 
неудобными, значит, диа�
лог тем более необходим. 
И ректор в нем заинте�
ресован в еще большей 
степени, пусть он и будет 
непростым.

� Одна из беспокоящих 
студентов�герценовцев 
многие годы проблем – 
график работ отделов и 
подразделений. Чтобы 
в них попасть, студенту 
приходится прогуливать 
занятия или отпраши�
ваться с них. Нельзя ли 
хотя бы в период офор�
мления обходных лис�
тов и дипломов, когда 
очереди занимаются с 
7 утра, сделать так, что�
бы отделы работали не 
по два часа четыре раза 
в неделю, а по какому�
то более дружелюбному 
графику?

� Воспринимаю этот 
вопрос как своего рода 
«указание прямого дейст�
вия». Будем стараться ре�
шить проблему, тем более 
что об установлении более 
дружелюбного – как Вы 
это называете – графи�
ка работы тех или иных 
отделов и подразделений 
просят не только студенты, 
но и сотрудники.

� Валерий Павлович, 
какие Вы видите пути 
для решения проблемы 
некоторой разобщен�
ности разных площадок 
Герценовского универ�
ситета?

� Эту проблему можно 
решить через реализацию 
межфакультетских проек�
тов – образовательных – 
имеются в виду междис�
циплинарные образова�
тельные программы; а так�
же научных, культурных, 
спортивных и так далее.

� Кстати, говоря о 
площадках. Оказываясь 
в корпусе на Васильев�
ском острове, многие 
жалуются на неудовле�
творительное состояние 
столовой – от состояния 
помещения, мебели до 
свежести выпечки. Смо�
жете как�то повлиять 
на решение этого воп�
роса?

� Делаю еще одну по�
метку в своем ежеднев�
нике – оперативно прове�
дем мониторинг ситуации, 

и если оценки, которые 
Вы озвучиваете, подтвер�
дятся, будем принимать 
меры.

� Валерий Павлович, 
думаю, что мы полу�
чили исчерпывающее 
представление о Вашей 
позиции по ряду воп�
росов. И после таких 
конструктивных ответов 
нет сомнений в скором 
решении упомянутых 
проблем, о которых, 
кстати, готовясь к ин�
тервью, мы узнали от 
студентов. Хотелось бы 
узнать больше о Вас как 
о человеке – об увлече�
ниях и пристрастиях. 

� Если время года, 
то…

� Осень.

� Какие музыка и 
музыканты Вам инте�
ресны?

� Классика – Н.А. Рим�
ский�Корсаков, и рок –
Б. Гребенщиков.

� Если остается время 
на чтение, что из худо�
жественной литературы 
Вы предпочитаете?

� Классика – А.П. Чехов, 
современная литература – 
Л. Улицкая, В. Пелевин,
П. Крусанов.

� Известно Ваше ув�
лечение футболом, то, 
что Вы болеете за «Зе�
нит». Какие другие виды 
спорта Вам симпатичны?
   � Лыжи во всех прояв�
лениях.

� Какое Ваше люби�
мое место отдыха?

� В России – Карелия, 
за рубежом – Кипр.

� Блюда какой кухни 
мира Вы можете назвать 
любимыми?

� Предпочитаемая кух�
ня: северная, карельская.

� Бытует мнение, что 
на хобби у педагога 
времени оставаться не 
может. Есть ли у Вас 
хобби?

� Вопрос хоть и ритори�
ческий, но хобби есть – со�
бираю все, что связано со 
львами.

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ» 

«Более правильным мне представля�
ется опираться не на термин «пробле�
мы», а говорить именно о задачах, по�
тому как такая постановка вопроса 
переносит нас в плоскость практической 
работы, конкретных дел. А круг этих за�
дач и, главное, путей их решения чет�
ко определен в принятой в декабре 
2010 года Программе развития РГПУ
им. А.И. Герцена на 2011�2015 годы».

«Поддержка студенческих инициатив, 

разумеется, конструктивных, и опора на 

студенческое самоуправление являются 

условиями устойчивого и продуктивного 

функционирования университета»
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